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المتخصصين في تحديد صلاحية المادة 

للنشر.
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علمية محكمة أو مؤتمرًا علميًا.
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 ،C D  مطبوعة بالكمبيوتر .. ونسخة على

على أن يكتب اسم الباحث وعنوان بحثه 
على غلاف مستقل ويشار إلى المراجع 

والهوامش في المتن بأرقام وترد قائمتها في 
نهاية البحث لا في أسفل الصفحة.
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الحصول على موافقة كتابية قبل إعادة نشر 
مادة نشرت فيها.
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الدمج بين النظريات الكلاسيكية والمستحدثة في ضوء الاتجاهات الحديثة في بحوث الإعلام الجديد

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 2176

     جــاء هــذا البحــث في محاولــة متواضعــة للمقاربــة بــن النظريــات الكلاســيكية والمســتحدثة في ضــوء الاتجاهــات 

الحديثــة في بحــوث الإعــام الجديــد، حيــث قــام الباحــث بتحليــل )210( أبحــاث منشــورة عــن الإعــام الجديــد منهــم 

)110( أبحــاث عربيــة و)100( بحــث أجنبــي في الفتــرة مــن 2013 حتــى 2023.

    وتوصــل البحــث إلــى مجموعــة مــن النتائــج، أهمهــا: أن بحــوث الإعــام الجديــد اســتخدمت الكثيــر مــن 

النظريــات الكلاســيكية دون محاولــة مــن الباحثــن تقــديم مقترحــات لتطويرهــا، وأن نســبة )%41.7( مــن العينــة 

ذكــرت النظريــة دون توظيفهــا، أمــا البحــوث التــي وظفــت النظريــات في صياغــة الفــروض فقــط فبلغــت نســبتها 

ــة  ــت النظري ــي وظف ــل نســبة هــي البحــوث الت ــت أق ــج )%21(، وكان ــا في تفســير النتائ ــي وظفته )%23.4(، والت

المســتخدمة في صياغــة فــروض البحــث وتفســير نتائجــه حيــث بلغــت )13.7%(

   وقــدم البحــث الحالــي نموذجًــا مقترحًــا يدمــج بــن النظريــات الأكثــر اســتخدامًا في بحــوث الإعــام الجديــد 

متمثلــة في نظريــة الاســتخدامات والإشــباعات، ونظريــة ثــراء وســائل الإعــام، ونظريــة الاعتمــاد علــى وســائل 

الإعــام، تحــت مســمى »نمــوذج الثــراء والاســتخدام والاعتمــاد«؛ في محاولــة منــه لتفســير التأثيــر المتبــادل بــن 

الإعــام الجديــد والجمهــور المتلقــي.

ــات المســتحدثة–  ــات الكلاســيكية– النظري ــاد– النظري ــراء والاســتخدام والاعتم ــة: نمــوذج الث ــات المفتاحي الكلم

ــد. الدمــج بــن النظريــات– بحــوث الإعــام الجدي

This research represents a modest attempt to compare classical and modern the-
ories in the light of modern trends in new media research. The researcher analyzes 
210 published research papers on new media, comprising 110 Arab papers and 100 
foreign ones, published between 2013 and 2023.

The research reaches a set of findings, the most important among which is that new 
media research frequently uses classic theories without any attempt to develop or 
adapt them. The findings also demonstrate that 41.7% of this research mentions the 
theories without applying them, 23.4% use the theories only in formulating hypothe-
ses, and 21% use them only in interpreting results. The lowest percentage, at 13.7%, 
represents the research that employs the theories in both formulating hypotheses 
and interpreting results.

The current research also proposes a model that integrates the most used theories 
in new media research, namely ‘uses and gratifications theory’, ‘media richness theo-
ry’, and ‘media dependence theory’, under the title of the ‘richness-use-dependence 
model.” This model aims to explain the mutual influence between new media and its 
target audience.

Keywords: The richness, use and dependence model - Classical theories – Modern 
theories - Combining theories - new media research.
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